

DIABSAT : PROGRAMME PARTENARIAL DE DÉPISTAGE DES COMPLICATIONS CHRONIQUES DU DIABÈTE

EXEMPLE D'ORGANISATION POUR LE TARN ET GARONNE

OBJECTIFS

Construit avec les structures d'appui à la coordination et d'exercice coordonné, ce partenariat participe :

- au **développement d'une dynamique territoriale** de coordination du parcours de soin des personnes adultes vivant avec un diabète
- à la **sensibilisation des professionnels de santé** aux recommandations relatives au suivi des complications chroniques du diabète
- à la **prise en charge des patients** au plus près de leur lieu de vie
- à la **prise de conscience des patients** de l'importance du dépistage et du suivi de ces complications
- à la **prise en charge de publics** en situation de précarité, de handicap ou éloignés de l'offre de soins, dans une perspective de **réduction des inégalités sociales et territoriales de santé**

MÉTHODE

Présentation du projet	Mise en oeuvre opérationnelle de la campagne	Réalisation des journées : dépistage et envoi des résultats	Evaluation de la campagne
<ul style="list-style-type: none"> • Pré-sélection et cartographie des sites de dépistage par Diabète Occitanie • Echanges avec les acteurs/partenaires • Identification des besoins avec les acteurs/partenaires • Finalisation de la sélection des sites <p>février/mars 2023</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Prise de contact avec les structures • Planification et organisation des journées de dépistage • Accompagnement éventuel à l'organisation d'actions complémentaires autour du diabète • Communication sur la campagne et le calendrier de dépistage <p>avril/mai 2023</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Réalisation des journées programmées et de journées supplémentaires selon les besoins (bilans rétinien, artériel, rénal et podologique) • Envoi des comptes-rendus des examens aux patients, médecins généralistes et diabétologues le cas échéant, afin de faciliter coordination et prise en charge <p>mai/novembre 2023</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Réalisation d'un bilan des résultats des examens médicaux effectués • Exploitation des questionnaires de satisfaction patients et professionnels de santé • Partage des résultats avec les partenaires <p>décembre 2023</p>

RÉSULTATS

19 journées réalisées	Ce que le programme apporte :	
<p>146 personnes dépistées</p> <p>61 % des personnes sont recrutées par le médecin traitant</p> <p>29 % des personnes sont recrutées par un.e infirmier.ère</p>	<p>aux patients</p> <p>100% des patients estiment ce dépistage utile pour le suivi de leur diabète</p> <p>95% pensent qu'il leur permet de mieux connaître les examens à réaliser pour dépister d'éventuelles complications de leur diabète</p> <p>70% ont reçu des informations complémentaires sur le suivi de leur diabète</p> <p><small>sur 20 questionnaires retournés</small></p>	<p>aux professionnels impliqués dans l'organisation et ou le recrutement</p> <p>100 % de satisfaction sur l'organisation et sur le déroulement du dépistage</p> <p>Pour 4 professionnels sur 6 ce dépistage a permis de déceler des complications non connues du diabète et d'orienter les patients vers des suivis spécialisés</p> <p>2 structures sur 6 ont mis en place des actions complémentaires sur le thème du diabète le jour de la venue du camion (sensibilisation, atelier équilibre alimentaire, dépistage du diabète, ...)</p> <p><small>Sur 6 répondants</small></p>



«A proximité du domicile des patients âgés, gain de temps pour ces derniers et regroupement de plusieurs examens sur un même lieu.»
Infirmière en MSP

«Très bien, super pour la prise en charge des patients isolés dans le territoire, avec des difficultés pour se déplacer. A refaire, merci.»
Coordinatrice de MSP

«Super, que des avantages !»
Médecin généraliste en MSP



SYNTHÈSE

Cette campagne a par exemple permis l'ouverture sur d'autres projets : programme Précadiab (dépistage auprès de personnes en situation de précarité) avec le DAC 82 et de nouvelles journées de dépistage avec la CPTS Lomagne-Garonne.

Ce partenariat offre une intervention au plus près des réalités des personnes grâce à la co-construction et l'appui par les structures du territoire. Nous constatons avec intérêt une coordination à différentes échelles : de l'Equipe de Soins Primaires au Dispositif d'Appui à la Coordination.

Les actions portées par Diabète Occitanie constituent autant d'opportunités de créer une dynamique collective des professionnels sur la thématique diabète et d'engendrer d'autres partenariats en faveur d'une optimisation de la prise en charge des patients du territoire.

